



Defensor del Pueblo Andaluz

DEFENSOR DEL PUEBLO ANDALUZ

201300009777

21 MAR 2013

REGISTRO DE SALIDA

Ref.: CG/LV/mc  
Nº.: Q13/1957



**Sr. Presidente de la Confederación  
Hidrográfica del Guadalquivir**

Avda. República Argentina, 43 - Acc. -  
1ª Planta  
41011 - Sevilla

Sevilla,  
21 de marzo de 2013

Sr. Presidente:

Año tras año vemos que, con ocasión de las lluvias torrenciales que, de manera ocasional pero con carácter reiterado, tienen lugar en Andalucía y que es más que previsible continúen en un futuro, se producen importantes desbordamientos de los cauces de ríos y arroyos, generando daños de diferente consideración y situaciones de riesgo para la población.

Algunas de las inundaciones que tienen lugar con las repentinas crecidas de las aguas suponen un riesgo cierto para la seguridad de las personas y un quebranto económico para sus intereses y desde luego para los de la Comunidad Autónoma.

Pues bien, recientemente, como sobradamente conoce, se han vuelto a producir importantes inundaciones y, desde luego, ha existido un riesgo de que sus efectos fueran muy graves al verse afectadas importantes poblaciones de nuestra Comunidad Autónoma.

No podemos obviar que el problema que hoy traemos a colación posee una naturaleza histórica y estructural y se ha venido planteando de manera reiterada durante los pasados años de "abundancia económica" sin que se propiciaran las medidas necesarias para su solución. Es más, de manera impune se ha estado construyendo, a veces al margen del derecho, y otras muchas bajo el paraguas de los planes urbanísticos aprobados por los Ayuntamientos y la propia Comunidad Autónoma en terrenos inundables o que presentaban un riesgo histórico de inundación, sin que tales planes hubieran sido evitados, ni las obras ilegales, en su caso, paralizadas, ni ejecutado las obras e infraestructuras precisas de defensa para evitar los riesgos generados por cauces naturales o por la construcción indebida en zonas inundables o de afección de estos.

Justamente por todo ello, hemos iniciado una actuación de oficio ante la Secretaría General de Medio Ambiente y Aguas de la Administración Autonómica con objeto de conocer las previsiones que existen sobre ejecución de distintas infraestructuras que entendemos que, de haber sido ejecutadas en los plazos previstos, hubieran evitado o paliado los problemas a los que venimos haciendo referencia.

Sin perjuicio de ello y actualmente en el ámbito de competencias de esa Confederación Hidrográfica del Guadalquivir, también se han vuelto a producir informaciones respecto de las inundaciones que, periódicamente, se producen

en distintas zonas del entorno del municipio de Andujar (Jaén). Con independencia de otras infraestructuras, parece ser que la obra de más entidad que es preciso finalizar para, entre otros fines, regular las crecidas del Río Guadalimar es el Embalse de Siles cuya competencia sería, actualmente, de esa Confederación Hidrográfica del Guadalquivir, obra que, al parecer, está sufriendo distintas dilaciones por motivos presupuestarios.

Sobre esta presa, ya leíamos en los medios de comunicación en septiembre del 2011 que, según la Subdelegación del Gobierno en Jaén y esa Confederación Hidrográfica del Guadalquivir, las obras estaban ejecutadas en un 80% y además de tener prevista la construcción de una central hidráulica, de asegurar el suministro de agua potable a más de 12.000 personas, de sus posibles usos turísticos y de tener unos efectos positivos en la sostenibilidad del entorno, según el Ingeniero Jefe de esa Confederación, *"ayudará a rebajar en gran medida el peligro de inundaciones en poblaciones ribereñas del río que se encuentran aguas abajo, ya que este tipo de presa reduce a la mitad el caudal cuando se producen avenidas de agua"*.

A la vista de ello, hemos iniciado esta actuación con objeto de solicitarle información, en el marco de colaboración entre distintas administraciones, acerca de las siguientes cuestiones:

- Causa de que las obras se hayan retrasado en su ejecución.
- Previsiones temporales para su finalización
- Cualesquiera otros extremos que estime de interés en relación con las infraestructuras que resulta necesario ejecutar en la Cuenca del Guadalquivir a fin de evitar inundaciones en municipios como La Puerta de Segura o Puente de Génave y, en especial, en el entorno de Andújar.

Agradeciendo de antemano su colaboración, le saluda atentamente,

A circular blue stamp of the Defensor del Pueblo Andaluz. The text around the border reads "EL DEFENSOR DEL PUEBLO ANDALUZ" and "EL DEFENSOR DEL PUEBLO ANDALUZ". In the center, there is a small emblem depicting a figure under a rainbow. A large, stylized blue signature is written over the stamp.

José Chamizo de la Rubia  
Defensor del Pueblo Andaluz en funciones